
倫理委員會第一次會議  會議重點 

議程：1.倫理委員會委員介紹       

      2.倫理委員會章程討論      

      3.遴選主任委員 

與會人員：王主任委員端正、鄭委員貞銘、楊委員志弘、林委員俊龍、王委員本 
          榮、張平委員、劉委員新白、楊委員憲宏、湯委員健明、張委員尊昱、  
          何委員建明、陳經理竹琪、楊經理棟樑、潘法制組組長瑜華 
與會時間：2012 年 4 月 3 日(二) p.m. 14:00~15:30 

與會地點：慈濟人文志業中心 12 樓會議室 

一、章程修改 

1. 大愛衛星電視股份有限公司(大愛一台)及財團法人慈濟傳播人文志業基金

會(大愛二台、大愛網路電台)章程採一式內容，兩家公司分開訂定。 

2. 大愛衛星電視股份有限公司章程內文中提及之公司，即定義為「大愛一台」

範圍；財團法人慈濟傳播人文志業基金會章程內文中提及之基金會，即定義

為「大愛二台」、「大愛網路電台」範圍。 

3. 章程第一條：第二行之「媒體文化」修改為「媒體人文」。 

4. 章程第三條： 

(1) 委員之當然人選為「執行長、顧問、廣電總監、副總監」(刪除”新聞

部、節目部等單位之最高主管”) 

(2) 第七行修改為「出席委員過半數開會決議重新遴選之」(刪除”決議”) 

5. 章程第九條：第二行修改為「本公司客服單位應將觀眾對節目、新聞等播出

內容之重大申訴事項列表呈送本委員會核閱存參」（”申訴”改為”重大申

訴”） 

6. 章程第十條：第四行修改為「本委員會應定期於本公司網站公布對新聞、節

目等內容自律之會議記錄或報告」（刪除會議記錄） 

 

二、各委員提供之建議 

鄭委員貞銘 

1. 建議大愛電視除了消極的自律以外，建議節目跟新聞應有更積極的突破。 

2. 加強對於閱聽人的媒體素養教育，提升閱聽人媒體批判、辨別之能力。 

3. 整理新聞界歷史的經典人物、事件及精神典範，繼往開來，教育後代。 

楊委員志弘 

1. 彙整出社會媒體的 real case，藉由案例的討論，積極把法律、社會規範、人

權到新聞自由等各層面界定清楚，釐清新聞的界線。  

2. 並非只有”為何要做此新聞”值得討論，有時”為何不做”需要的勇氣遠超



過衝新聞，大愛電視擁有很多正面案例，可往此方向探討。 

劉委員新白 

1. 首先要釐清大愛電視的定位，仿照公共電視來檢視是有困難的。 

2. 大愛電視的內容淨化無疑，但是有一些有疑慮的畫面或議題大愛電視過於避

而不談，建議還是要有對比，觀眾才了解到事件狀況的意涵及張力，表達方

式可就呈現的角度去修飾及調整。 

3. 大愛電視在報導慈濟師兄姐的同時，建議多挖掘慈濟之外的人與事，開拓新

的視野，並列報導。 

4. 建議大愛電視可從引領議題的方向努力，去思考社會實際需要，但政府未考

慮到的問題。 

楊委員憲宏 

1. 或許大愛電視對於批判有一定程度的困難，但可表揚正面的新聞事件，有一

個做法是結合網路，讓大家可以上網推薦好的新聞事件，大愛電視即可針對

這樣的內容製作塊狀的節目來探討新聞的價值與可貴之處，達到媒體識讀的

效果。 

2. 值得獎勵的新聞不應是為了得獎而做的，藉由推薦的方式，可以找出自然製

作的好新聞，大愛電視可考慮委託專門單位來做案例蒐集研究。 

王委員本榮 

1. 慈濟大學傳播學系的學生在東部挖掘很多主題，另外其他有鼓勵學生關懷社

會的新聞獎，這些也可做為案例蒐集的參考。 

2. 媒體引領議題部分可考慮靠獎勵機制或是評鑑明文規定來促進推動。 

王主任委員端正   

1. 承委員們的建議，大愛電視除了消極避免犯錯，應該更積極，把好的節目做

出來，擔負起社會責任，一步一步實踐。 

2. 大愛電視雖然不是教育單位，但是具有社會媒體責任，未來可考慮與學校合

作，或將新聞案例彙整成冊，提升學子及社會大眾的媒體素養。 

3. 大愛電視有誠意整理新聞歷史的典範，為社會貢獻己力，但能力有限，要靠

未來努力，會列為日後參考，逐步來推動。 

4. 對於社會有貢獻的小人物故事可多挖掘並報導給廣大觀眾。 

5. 理想和現實要兼顧，慈濟資源有限，如何永續經營是現實面，最重要的方向

是強化大愛台人才培訓、政策的體質。 

林委員俊龍 

委員們對於媒體素養及典範的建議，就如同醫療體系目前朝向「健康促進」而努

力一樣，永續經營是經營者的壓力，大愛電視也是相同的。 

湯委員健明 



承委員們的建議，大愛電視會朝向將消極轉為積極的方向去努力，也希望不只是

媒體的唯一清流，期盼得到其他媒體的呼應。 

1. 除了目前慈濟大學請各部門主管到學校講課的課程之外，日後可考慮藉由新

聞案例的整理，與大學合作為教學之用。 

2. 未來會考慮多方挖掘慈濟之外的良善人物及事件 

張委員尊昱 

根據與 NCC 的會議經驗，倫理委員會對於內部公司委員的比率並無明顯規範。 

 

三、主任委員遴選 

第一任主任委員為王端正執行長 

 

四、下次會議討論議程 

大愛電視新聞自律規範討論 


